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EDITORIAL
Nuestra Universidad está de aniversario, son 47 años de vida académica en que 
las y los universitarios hemos construido una institución que se distingue por la 
calidad acreditada de su oferta educativa y su valor social.

Somos una gran familia que se integra por más de 36 mil estudiantes en 118 
programas entre pregrado y posgrado en los que la certificación de calidad 
académica se realiza por organismos acreditadores externos.

Ahora que el mundo vive una pandemia que nos impone restricciones y genera 
incertidumbre, la UACJ ha construido realidades emergentes gracias a la acti-
tud y disponibilidad de todas y todos.

Privilegiamos la salud y la continuidad en la calidad académica. Es un logro de per-
sonas, de talento, creatividad, disponibilidad sumada a recursos tecnológicos.

La UACJ no se detiene, se reinventa.

En este contexto, el Rector Mtro. Juan Ignacio Camargo Nassar presentó el se-
gundo informe de su administración ante el Consejo Universitario y da cuenta 
de una institución transparente, innovadora, con vocación firme en la educa-
ción superior, solidaria y con sentido humano.

Celebrar el 47 aniversario de fundación de nuestra Universidad nos alienta y 
compromete.

Es tiempo para la reflexión. A quienes nos antecedieron, especialmente a quie-
nes en este tiempo difícil han adelantado el camino, nuestro recuerdo y gratitud.
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Afirma el rector que 
la pandemia no detu-
vo a la Universidad, 
sino que permitió que 
entrara a otros esque-
mas de trabajo
 
 
ERICK ARENAS GÓNGORA

A dos años del inicio de su ad-
ministración como rector de 
la Universidad Autónoma de 

Ciudad Juárez (UACJ), el maestro 
Juan Ignacio Camargo Nassar man-
tiene una actitud positiva ante los 
retos que se avecinan y hace una 
profunda reflexión sobre aquellos a 
los que la comunidad universitaria 
tuvo que enfrentar este 2020. 
“Ha sido un año complejo con la 
contingencia sanitaria, pero esa 
misma situación nos permitió for-
talecernos como institución. A 47 
años de la fundación de la UACJ, 
somos la suma de proyectos, ac-
ciones y esfuerzo de muchas gene-
raciones que nos antecedieron”.
“En momentos complicados nues-
tra Universidad confirmó su com-

promiso con la excelencia acadé-
mica, de cumplir con esquemas y 
conductas que nos llevaran a una 
convivencia sana y con respeto. No 
nos detuvimos ante la búsqueda de 
una mayor calidad académica de 
nuestros programas”, dice el maes-
tro Camargo.
Con una población de más de 36 
mil estudiantes, 118 programas 
académicos y presencia en distintas 
regiones de nuestro Estado, la Uni-
versidad, dice el rector, logró este 
año la visita -virtual- y acreditación 
de varios de sus programas: “reci-
bimos con gusto la confirmación de 
que el programa de Enfermería, en la 
División Multidisciplinaria de Cuauh-
témoc, fue acreditado. También se 
tuvo la visita de los Comités Interins-
titucionales para la Evaluación de la 
Educación Superior (CIEES) con el 
fin de acreditar a los programas de 
Historia, Literatura Hispanomexica-
na y Producción Musical. “Destaca 
el ingreso de dos especialidades del 
Departamento de Estomatología al 
padrón del Programa Nacional de 
Posgrados de Calidad (PNPC) de 
Conacyt. 
Ofrecer una nueva oferta educa-
tiva que abarque a una mayor po-
blación, dice el maestro Camargo, 

ha sido uno de los objetivos de su 
administración con el fin de mante-
ner el liderazgo académico -como 
universidad pública- en todo Chi-
huahua al captar el 52 % de los 
jóvenes que estudian una carrera 
universitaria. 
“Esta cobertura nos la permite 
nuestra planta académica y es im-
portante reconocer la trayectoria 
de nuestros docentes, que están 
en constante formación. El 45% de 
los académicos reconocidos por el 
Sistema Nacional de Investigadores 
(SNI) en el Estado son de nuestra 
Universidad. Es un logro institucio-
nal y nos permite tener esa calidad 
en los campus que tenemos, tanto 
en Ciudad Juárez como en Nuevo 
Casas Grandes y Cuauhtémoc”, 
dice el rector.
El maestro Camargo recalca que 
durante este tiempo fue de gran 
importancia atender el cuidado de 
la salud de toda la comunidad uni-
versitaria y de continuar con las ac-
tividades de manera responsable, 
resaltando la capacidad de todas 
y todos de adaptarse: “La Univer-
sidad no se detuvo y es importan-
te señalar que esta pandemia nos 
permitió entrar en contacto con 
otros esquemas de trabajo, pues 

tuvimos la colaboración de todas 
las áreas. Observamos, en toda la 
comunidad, disposición, actitud y 
capacidad de adaptación. Eso per-
mitió trasladar nuestras actividades 
a las plataformas digitales para que 
la vida académica continuará.
Uno de esos nuevos esquemas fue 
la implementación del Programa 
de Continuidad Académica Virtual, 
a donde se trasladaron las clases. 
Pero no solo eso, dice el rector Ca-
margo, pues una gran cantidad de 
actividades surgidas desde el inte-
rior de la UACJ alcanzaron a otros 
públicos: “No solo las clases, sino 
también congresos, talleres y even-
tos culturales. Tuvimos una mayor 
captación de públicos durante este 
tiempo de contingencia. Y no solo 
de nuestra ciudad o región, tene-
mos usuarios de otros países ya 
que contar con el soporte tecnoló-
gico nos lo permitió, y esto derivó 
en logros académicos importantes”. 
El rector Camargo resalta la so-
lidaridad de la Universidad con 
aquellos que más la necesitaron en 
tiempos de incertidumbre: “Se ma-
nifestó la desigualdad en este tiem-
po y fuimos solidarios en apoyar la 
economía de nuestros estudiantes 
y sus familias.

“Ha sido un año complejo, pero 
la UACJ se ha fortalecido”

En momentos
complicados nuestra
Universidad confirmó
su compromiso con la
excelencia académica,
a la vez que privilegia

la salud.
La UACJ no se detuvo.

Juan Ignacio Camargo 
Rector
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ERICK ARENAS GÓNGORA

Cuando se dice que la comuni-
dad estudiantil y académica 
del Instituto de Arquitectura, 

Diseño y Arte (IADA) tiene como mi-
sión crear, transmitir y extender los 
beneficios del conocimiento y la 
cultura, no queda la menor duda al 
respecto. Para la maestra Guada-
lupe Gaytán Aguirre, directora del 
instituto, el componente extra que 
alienta a todas y todos a mantener-
se firmes en su labor es la búsqueda 
del bienestar: “Uno de los pilares del 
IADA es el bienestar, no solo acadé-
mico sino el bienestar encaminado 
a lo emocional, que sea para todos. 
Este tiempo de pandemia nos llevó 
a reflexionar sobre ello y por eso lo 
incorporamos en nuestro proyecto 
de trabajo”.
Alejada de sus labores por motivos 
de salud durante los últimos meses 
del 2019, la maestra Gaytán agra-
dece y reconoce el apoyo que obtu-
vo de nuestra Universidad, así como 
de su equipo de trabajo, mientras se 
recuperaba: “Reconozco a la insti-
tución y al doctor René Saucedo 
pues estuve fuera desde el año pa-
sado por un tratamiento médico y él 

me sustituyó. Trabajamos todo ese 
tiempo a distancia, regresé en ene-
ro, pero en marzo comenzó la con-
tingencia. En ese momento se pre-
sentó ante nosotros un gran reto”.  
Clases virtuales, labores administra-
tivas y académicas desde casa…la 
pandemia por el COVID-19 le dio un 
giro de 180 grados a la vida univer-
sitaria en todos los sentidos. Al pre-
guntarle a la maestra Gaytán sobre 
el reto más grande al que se enfren-
tó el IADA durante la pandemia, ella 
se toma unos momentos para re-
flexionar y dice: “Para todas y todos, 
el reto de trabajar a distancia ha 
sido el más difícil, para estudiantes, 
maestros, administrativos. Pero los 
retos traen grandes satisfacciones 
y estamos muy contentos porque 
se respondió de forma excelente 
al cambio. Al principio hubo incer-
tidumbre, pero comenzamos con la 
capacitación, con apoyar a nuestros 
estudiantes y pusimos buena cara. 
El reto más grande ha sido adecuar-
nos a trabajar a distancia”. 
Entrevistada en una de las aulas 
de los Talleres Integrales, la maes-
tra Gaytán habla de los proyectos 
que se implementaron durante un 
año. La atención, por supuesto, se 

centra en aquellos que aportaron 
beneficios a toda la comunidad en 
el contexto de la pandemia. Uno de 
ellos, comenta la maestra, se imple-
mentó en la etapa temprana de la 
contingencia y tuvo como eje rector 
apoyar al sector comercial juarense: 
“Las alumnas y alumnos del Depar-
tamento de Diseño generaron el 
proyecto Juárez Reactiva, para apo-
yar al comercio local y a estudiantes 
emprendedores que comenzaban 
con sus negocios en el momento 
en el que nos pidieron resguardar-
nos. Lo implementaron con el fin de 
motivar a la comunidad a consumir 
productos de la localidad y para 
apoyar a los negocios juarenses en 
una etapa tan difícil”. Otro proyec-

to, que no se detuvo a pesar de la 
pandemia, fue el del Plan de Desa-
rrollo Municipal, que el Departamen-
to de Arquitectura y la instancia de 
desarrollo urbano del Municipio de 
Juárez trabajan en conjunto.
Otro proyecto de gran beneficio 
para la comunidad estudiantil, dice 
la directora del IADA, fue aquel que 
se trabajó y puso en marcha en 
conjunto con la Coordinación de 
Orientación y Bienestar Estudiantil 
(COBE) del instituto para facilitar un 
espacio virtual seguro en lo emocio-
nal y pudieran hablar con expertos 
sobre situaciones particulares en 
cuanto a temas psicológicos: “Para 
nosotros es muy importante la par-
te emocional. Ese proyecto se hizo 
con el fin de que las y los mucha-
chos tuvieran contacto con psicó-
logos y recibieran información, a 
través de conferencias, sobre temas 
como el manejo de la ansiedad, 
cómo trabajar con la no interacción 
social durante la pandemia. Lanza-
mos también el reto IADA 25, que 
consistió en realizar actividad física 
para liberar estrés y estar en forma. 
En muchos ámbitos tratamos de lle-
var a cabo diversas actividades para 
nuestros estudiantes”. 

GUADALUPE GAYTÁN AGUIRRE

En IADA, el bienestar para 
todos es uno de sus pilares

Para la funcionaria  
universitaria el mayor reto  

en el instituto ha sido  
adaptarse a trabajar a 

distancia, pero  
académicos y estudiantes  
ha respondido en forma  

excelente

Este tiempo  
de pandemia nos 
llevó a reflexionar  
sobre la búsqueda 
del bienestar para  
todos  y por eso lo 
incorporamos en 
nuestro proyecto 

de trabajo
Guadalupe Gaytán
Directora del IADA
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Ante la adversidad 
provocada por el  
Covid-19 se ha  
buscado mantener  
la calidad de los  
programas 
 académicos,  
afirma el director
 
ERICK ARENAS GÓNGORA

U n alto sentido de responsa-
bilidad es lo que hoy permea 
en todas y todos los que se 

dedican a la promoción, prevención, 
diagnóstico, tratamiento y rehabilita-
ción de la salud en toda la comuni-
dad. En los últimos meses, dentro 
del Instituto de Ciencias Biomédicas 
(ICB), esta responsabilidad se du-
plicó, pues ante las adversidades 
provocadas por la pandemia por 
el COVID-19, se busca mantener 
la calidad educativa para toda la 
comunidad estudiantil y al mismo 
tiempo, se tomaron decisiones que 
llevaron a la protección de todas y 
todos ellos. “Transitamos por un año 
complejo, pero nuestra Universidad 
cuenta con todas las herramientas 
para que podamos salir adelante”, 
comenta el maestro Salvador Nava 
Martínez, director del instituto.
Un año complejo, que representó 
muchos retos, pero también logros 
para el ICB, que en sus aulas se 
forman las futuras generaciones de 
profesionistas en ciencias de la sa-
lud, estomatológicas, veterinarias y 
químico biológicas. 
Para el maestro Nava, el esfuerzo 
en conjunto de toda la comunidad 
del instituto representa la mayor 
fortaleza y lo menciona con orgullo: 
“los docentes, estudiantes, todos 
ellos se habilitaron para llevar de la 
mejor manera sus clases de manera 
virtual”. 
Varias materias de diferentes pro-
gramas no pudieron llevarse a cabo 
pues era necesaria la visita a los 
campos clínicos y bajo las condicio-
nes de la contingencia -que todavía 

vivimos- se decidió que la integri-
dad de los alumnos, su seguridad y 
bienestar era primero.
Los cambios en cuanto a infraes-
tructura en el instituto son tangibles. 
La remodelación de uno de sus edi-
ficios ya es una realidad. “La admi-
nistración del rector ha sido cons-
ciente de proveer mejores espacios 
a nuestros estudiantes. Se lleva a 
cabo la remodelación del edificio Q, 
de tres pisos, con aulas más am-
plias, mejor iluminación, elevador, 
con todas las características nece-
sarias”, dice el director del ICB y 
destaca la reciente aprobación, por 
parte del Consejo Universitario, para 
llevar a cabo la ampliación del edifi-
cio B1, espacio destinado a brindar 
atención médica a la comunidad: 
“Es el edificio que recibe a una gran 
cantidad de personas en las clíni-
cas odontológicas. La ampliación 
constará de un espacio de sala de 
espera para todas ellas. En una 
segunda planta habrá un espacio 
de vestidores para los estudiantes, 
donde puedan removerse el equipo 
de protección luego de sus prácti-
cas. Es prioridad mantener todas 

las medidas de prevención, brindar 
espacios dignos a la comunidad y 
proteger a nuestros alumnos”.
La adquisición de equipamiento que 
coadyuve en la formación de los es-
tudiantes ha sido también una prio-
ridad, dice el director: “Se adquirió 
un cuerpo plastinado, para que las 
alumnas y alumnos de Médico Ciru-
jano, Enfermería, Cirujano Dentista y 
quienes lo requieran, puedan reali-
zar sus prácticas”. El cuerpo plas-
tinado, agregó el director del ICB, 
se complementa con las mesas de 
disección digital Anatomage, tecno-
logía muy avanzada que solamente 
las mejores universidades del mun-
do tienen. En los hechos, Biomédi-
cas cuenta ya con dos.
El hogar académico para las futu-
ras enfermeras, odontólogos, nu-

triólogas, médicos, entrenadores 
deportivos, también hace frente a la 
‘nueva normalidad’, dice el maestro 
Nava,  y prepara sus instalaciones 
con equipo que permita la correcta 
funcionalidad de las clases virtuales: 
“se continúa con la adquisición de 
equipos de proyección, se habilitan 
las aulas y laboratorios con cáma-
ra, proyector, bocinas, para que sea 
posible la transmisión de las clases 
toda vez que las condiciones nos 
permitan tener a cierta cantidad 
de alumnos presenciales, mientras 
que otros se encuentren de mane-
ra remota. Nos preparamos para el 
regreso, que por supuesto no será 
al 100 por ciento, pero queremos 
estar listos”.
Mantener la calidad en los progra-
mas de pre y posgrado, es otra de 
las prioridades de la actual adminis-
tración. El maestro Nava destaca la 
acreditación del Programa de Enfer-
mería de la División Multidisciplinaria 
de Cuauhtémoc, por parte de los 
CIEES: “Estamos muy satisfechos 
pues el programa llevó a cabo este 
proceso de una manera totalmente 
virtual”. 

SALVADOR NAVA MARTÍNEZ 

Un año de muchos retos, pero 
también de logros en ICB

Se avanza en infraestructura, 
equipamiento y acreditación 

de los programas de  
licenciatura y especialidades
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El maestro Salvador Nava Martínez, director del Instituto de Ciencias Biomédicas.
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El director afirma que 
las circunstancias sa-
nitarias dieron pie a 
que se apuntalará la 
calidad del proceso 
educativo
 
 
ERICK ARENAS GÓNGORA

P ara el maestro Alonso Mora-
les Muñoz, director del Ins-
tituto de Ciencias Sociales y 

Administración -el que cuenta con 
el mayor número de estudiantes 
de la Universidad- las experiencias 
que vivieron y el aprendizaje que se 
obtuvo durante todo el año, le per-
mitirá a la comunidad universitaria 
enfrentar los retos que se presenten 
en el futuro inmediato. 
La contingencia sanitaria, dice el 
maestro Morales, dio pie a que el 
ICSA apuntalara todavía más la 
calidad en los procesos de ense-
ñanza-aprendizaje de los docentes 
hacia los estudiantes.
“Los proyectos de nuestros estu-
diantes son proyectos de vida, por 

lo que establecimos las condiciones 
para no obstaculizarlos y ayudarles 
a continuar con ellos a pesar de la 
contingencia. Parte de la responsa-
bilidad y compromiso que tenemos 
en el instituto es facilitarles y ayudar-
les a continuar con esos proyectos, 
a pesar de las circunstancias. Tra-
bajando en conjunto, con toda la 
Universidad, es que hemos hecho 
un buen trabajo”.
En la sala de juntas de la dirección 
del instituto que él dirige, el maestro 
Morales explicó los proyectos pues-
tos en marcha durante el segundo 
año en funciones. Proyectos de tra-
bajo que se planificaron, pero que 
luego integraron otros más debido 
a las circunstancias de la contingen-
cia de salud por el COVID-19. 
La prioridad, dice, fue y sigue sien-
do la educación de calidad y forma-
ción integral de toda la comunidad 
estudiantil: “Dentro del proyecto ins-
titucional, se busca conseguir que el 
100 % de nuestros programas sean 
acreditados en su calidad, tanto de 
licenciatura como de posgrado. Es 
un proyecto y trabajo constante, es 
algo que nos permite darles certeza 
a nuestros estudiantes y trae como 
consecuencia el cumplimiento de 

valores como la transparencia, eva-
luación y honestidad”.
Para el maestro Morales, la vincula-
ción con el exterior, a través de di-
versos programas, fue un proyecto 
constante y con el objetivo de im-
pactar en lo positivo a la sociedad: 
“Buscamos que la investigación y el 
conocimiento tenga un beneficio en 
lo social. Motivamos a nuestros in-
vestigadores a que sus propósitos y 
resultados de investigación tuvieran 
una aplicación práctica. Fortaleci-
mos el programa de servicio social, 
de prácticas profesionales, para 
que los estudiantes se integraran a 
los procesos productivos, incluso a 
través de su participación en pro-
yectos de investigación”. 
Ante la complejidad de enfrentar 
una pandemia, el director del ICSA 
dice que hubo que corresponder 

con estrategias de cuidado y pre-
vención: “Diseñamos, con apoyo 
y asesoría de los expertos con los 
que cuenta nuestra Universidad, un 
plan para migrar las clases a lo vir-
tual. No se suspendieron clases en 
ningún momento, esto es, que la 
estrategia que implementamos nos 
permitió seguir con las actividades 
académicas. Desarrollamos un es-
quema de capacitación y cursos, 
que los docentes tomaron. De in-
mediato se manifestó la capacidad 
de los maestros y maestras. Ha sido 
un proceso muy interesante”.
Conferencias, cursos, seminarios, 
coloquios, todo en formato virtual, 
formaron parte de un proyecto para 
reforzar la educación, la formación 
continua y extracurricular de la co-
munidad estudiantil del ICSA. “No 
podíamos permitir que disminuyera 
la calidad en los procesos educa-
tivos. Le encontramos el aspecto 
positivo al uso de las redes sociales, 
de las herramientas tecnológicas. 
Por ejemplo, en junio de este año, el 
ICSA fue el primer instituto en alber-
gar el primer examen de grado total-
mente virtual de toda la Universidad. 
Eso habla de nuestra capacidad de 
adaptarse y de innovar”.

ALONSO MORALES MUÑOZ

Pese a la pandemia, en ICSA 
se ha hecho un buen trabajo

Le encontramos el lado 
positivo a las redes sociales 

y en junio se presentó el 
primer examen de grado de 

manera virtual

Los proyectos  
de nuestros  

estudiantes son  
proyectos de vida, 

por lo que  
establecimos las 
condiciones para 
no obstaculizarlos 

y ayudarles a  
continuar con ellos

Alonso Morales Muñoz
Director del ICSA
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Respiradores,  
laringoscopios,  
máscaras impresas 
son ejemplos del 
talento de alumnos 
y maestros del  
instituto, señala 
Hernández Paz
 
 
ERICK ARENAS GÓNGORA

Crear conocimiento e inno-
vación científica-tecnológi-
ca, pero con alto sentido 

humanístico, comprometido con la 
sociedad y sus miembros es uno 
de los principales objetivos del Insti-
tuto de Ingeniería y Tecnología (IIT), 
que ante la contingencia sanitaria lo 
puso en práctica y generó avances 
importantes para el beneficio de la 
comunidad. “Tenemos una enorme 
responsabilidad, hay que sacar ade-
lante el trabajo, imprimirle pasión”, 
dijo su director, el doctor Juan Fran-
cisco Hernández Paz.
Adaptarse, dijo el director del IIT, fue 
importante y necesario, así como 
trabajar con toda la disposición y 
redoblar el paso para salir adelante: 
“Fue un cambio grande, todas las 
estructuras conocidas se movieron. 
Entonces tuvimos que adaptarnos, 
conocer y trabajar sobre nuevos es-
quemas. Hacerlo con los recursos 
con los que contábamos y no dar un 
paso atrás. Todo eso lo hicimos jun-
tos como instituto, por lo que estoy 
muy agradecido con todas y todos”.
Mencionó que mantener la calidad 
académica es el objetivo constante: 
“Se opera sin menoscabo de la ca-
lidad. Generamos cursos de apoyo, 
de capacitaciones a los docentes 
pues era necesario darles su lugar, 
así como entender las dinámicas 
con las que trabajaban los com-
pañeros estudiantes. Observamos 
todo como una oportunidad”. Y 
esas oportunidades llegaron a partir 
de las necesidades de varios secto-
res de la sociedad, dando pie a que 

los futuros ingenieros, acompaña-
dos de sus docentes, desarrollaran 
nuevas tecnologías.
 “A mediados del mes de julio co-
menzamos con las operaciones del 
primer laboratorio, en todo el país, 
con la capacidad de validar la ca-
lidad de las mascarillas de protec-
ción que la industria utiliza. Cum-
plimos con las normas europeas y 
le damos servicio a las empresas. 
Esto quiere decir que desarrollamos 
ingeniería nueva”. afirmó.
Nueva tecnología para respiradores, 
laringoscopios, máscaras impresas, 
son apenas algunos de los ejemplos 
en donde el talento de la comunidad 
del IIT imprimió su huella. 
La vinculación con el exterior, dijo 
su director, no se detuvo. Continuó 
desde la virtualidad con mucho éxi-
to: “Hubo compañeros que organi-
zaron eventos locales, nacionales e 
internacionales en línea, que alcan-
zaron una asistencia de 7 mil per-
sonas. Pensar dichos eventos en 
lo presencial sería imposible. Son 
ejemplos de éxito, de transforma-
ción y adaptación ante las nuevas 
condiciones que vivimos”.

La renovación del edificio D, perte-
neciente al Departamento de Inge-
niería Industrial y Manufactura, es 
parte de los planes de crecimiento 
en la infraestructura física del institu-
to que se cumplieron.
“Se rehabilitó con aulas inteligentes, 
salas de cómputo, espacios dignos 
para las jefaturas y coordinaciones; 
redes y sistemas más eficientes, un 
elevador, y de la misma forma que 
se pudo llevar a cabo tal proyecto, 
se contempla la construcción de una 
plaza para los estudiantes, todo esto 
gracias a los ejercicios de austeridad 
que se han puesto en práctica desde 
la administración central”, dijo.
Para el doctor Hernández, el queha-
cer académico que se lleva a cabo 
en las aulas del IIT debe también 

impactar positivamente en la so-
ciedad juarense: “la educación que 
brindamos en el instituto es integral, 
reforzamos la ética, el profesiona-
lismo y el compromiso a través de 
las clases, con apoyo de las sema-
nas de ingeniería, de los coloquios 
y las conferencias. Pero también lo 
hacemos hacia el exterior, con la 
comunidad, entablando con ella un 
diálogo para conocer sus necesida-
des. Tenemos una responsabilidad 
grande para con ella. Aun cuando 
las clases sean virtuales, el diálogo 
no se detiene”.
Dijo que las metas a futuro están 
bien definidas, se busca que todos 
los programas sean reconocidos 
y de excelencia a nivel internacio-
nal a partir de las acreditaciones 
correspondientes. “Trabajar con la 
industria, tenemos que ser un insti-
tuto que ofrezca competitividad. La 
competitividad de Juárez depende 
de sus universidades, entonces de 
nosotros depende generar ese per-
sonal, no solo operativo o de man-
dos medios, sino de mandos altos 
que permitan incidir en un Juárez 
más competitivo. 

JUAN FRANCISCO HERNÁNDEZ PAZ

Desarrolla IIT nueva tecnología
en beneficio de la comunidad
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El director del Instituto de Ingeniería y Tecnología, Juan Francisco Hernández Paz.

Las metas a futuro están 
bien definidas, se busca que 

todos los programas sean 
reconocidos por su calidad, 
dice el director del Instituto 
de Ingeniería y Tecnología
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ACONTECIMIENTOS
2019-2020

Docente participa 
en exposición mundial 

de fotografía.

Conquistan Campeonato 
Nacional 

Universitario de Judo 

Son reconocidos como 
los mejores del deporte

Resultados de un año
de trabajo colaborativo

estudiantes de ICB

Se llevó a cabo la 
actualización de la firma de 
convenio de colaboración 

entre la Universidad Autóno-
ma de Ciudad Juárez (UACJ) 
y la Secretaría de Desarrollo 
Municipal de Gobierno del 

Estado de Chihuahua.

Por primera vez 
se realiza en la frontera el 

Foro de Participación 
Política de los Pueblos 
Originarios Migrantes.

NOVIEMBRE
2019

2019
DICIEMBRE

juarenses

alumnos

“Altares y Tumbas”.

Se unen a la trigésima sexta 
edición del tradicional

Participan en el programa Somos 
UACJ, Unidos por tu Comunidad.

Alumnos triunfan en Congreso 
Internacional de Investigación 

Consorcio de Instituciones 
de Educación Superior Paso del 

Norte (CIESPN).

Más de

30 mil

ICHITAIP 
califica a la Universidad con 

CENEVAL
distingue

alumnos por el EGEL
de la licenciatura

en el cumplimiento de sus
obligaciones generales, y 

como universidad.

97.15
500

435

26

90.59

ICSA
realizó la instalación de su 

consejo de seguridad. 

Se comprometen 
con la comunidad. 

Concluyen sus estudios de 
8 programas 

enfocados en el área de la salud.
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ACONTECIMIENTOS
2019-2020

Magistrados 
y activistas sociales 

participaron en un ciclo de 
conferencias que llevó a cabo 
el Programa de Derecho de la 

UACJ.

Atletas de la UACJ obtienen 

 medallas 
de Oro, Plata y Bronce en la 

especialidad de Lanzamiento en 
Copa Nuevo León 2020.

Arranca la UACJ el Programa 
Futuros Científicos.    

            
UACJ se suma 
al paro nacional 

El Nueve Ninguna se Mueve.

Se suspenden las clases                   
presenciales para migrar al         

contexto virtual

Aumentan 
seguridad del 

transporte      
IndioBús

Bajan el costo                        
del trámite de titulación

Renuevan                              
edificio de Veterinaria

Expanden cursos de 
Bellas Artes. 

Los talleres también se 
impartirán en la Academia 

Municipal de Arte. 

Universidad Saludable 
emitió una serie de reco-

mendaciones con respecto 
al Coronavirus.

Inicia elaboración del nuevo 

Ofrecen recital 
guitarrístico

3

18 marzo

abren el Programa de 
Temporada 

2019-2020 de la 
Orquesta Sinfónica 

de El Paso.

docentes de la UACJ

ENERO

FEBRERO

MARZO
Por 

consecutivos, la UACJ 
es líder en el Estado 

como la institución con 
el mayor número de 

investigadores dentro 
del Sistema Nacional de 

Investigadores.

7 años

Se realiza el 
Foro de Consulta para el 

Modelo 
Educativo 
UACJ Visión 2040.

2020

2020

2020

Se recibe 

mención
honorífica 

por la reacreditación de
dos programas:

Por quinta oca-
sión el Programa 

de Médico 
Veterinario Zoo-

tecnista.

Por cuarta oca-
sión el Programa 
de Médico Ciru-
jano Dentista.

CON VOCACIÓN
ACADÉMICA Y

SENTIDO HUMANO,
CONSTRUIMOS
APRENDIZAJES

SIGNIFICATIVOS”
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ACONTECIMIENTOS
2019-2020

Se suspende
también la atención en las clínicas 
de nutrición, odontológicas y de 

rehabilitación.

Cancelación de eventos masivos 
presenciales, tanto académicos 

como culturales y deportivos

Ante la contingencia derivada del 
COVID-19 

y en apoyo a la ciudadanía, 
el Centro de Servicios 

Bibliotecarios pone a disposición 
de la comunidad en general su 

Biblioteca Virtual (BIVIR)

La Universidad Autónoma de 
Ciudad Juárez ofrece a la 

comunidad en general 

talleres virtuales 
que se impartirán en tiempo 
real a través de la plataforma 

Facebook live.

Se entrega a la delegación local de 
la Cruz Roja la aportación 

voluntaria que hicieron estudiantes 
al momento de su inscripción.

A partir del 25 de marzo 
la actividad 

administrativa presencial 
se realiza en la modalidad 

de trabajo en casa.

despensas

de ellos reconocidos por 
su desempeño integral y

La UACJ
instala

Realiza IIT
donación

Reconoce UACJ a 
sus mejores alumnos. Fueron

Entrega de

equipos de protección 
personal a médicos in-

ternos de pregrado que 
asisten a clínicas del IMSS 

en Ciudad Juárez y 
Nuevo Casas Grandes

en todos su 
campus

bolsas con artículos de 
limpieza personal

fueron destacados

beneficia 7 comedores infantiles, 
6 asilos y familias radicadas en las 
colonias Lucio Cabañas, Alcaldes, 
Lomas de Poleo y Puerto Anapra

ABRIL

MAYO

JUNIO

filtro

121

61

52

sanitario

15

121

Docente fue seleccionado 
como uno de los seis consejeros 
sociales de la Coordinación de 
Evaluación de la Política Nacio-

nal de Cambio Climático.

La UACJ realiza
 limpieza profunda 
en sus edificios y espacios 

públicos, que forman parte 
de la institución, 

en Ciudad Juárez.

Alumnos del programa 

cubrebocas que fabricaron a 
la Secretaría de 

Seguridad Pública Estatal.

donan

Somos UACJ Unidos 
por tu Comunidad,

Imparten cursos de verano 
a cerca de

6 mil alumnos
Pese a la contingencia 

sanitaria 
este año se inscribieron más 

estudiantes y se crearon
353 grupos.

Con uso de 
tecnología UACJ 
concluye semestre 

académico

2020

2020

2020

10,600
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ACONTECIMIENTOS
2019-2020

Alumnos
presentan ante sinodales sus pro-

yectos a través de TEAMS.

Destaca UACJ 
en evento de la FAO (Food and 

Agriculture Organization)
que aprueba uso de suplemento 

alimenticio y biofertilizante a base 
de microalgas.

Reconocen la calidad 
de posgrados. 

Las especialidades de Periodoncia 
y Odontopediatría fueron evalua-

das por el CONACYT. 

  UACJ certifica
a peritos traductores. 

Es la única instancia en el estado 
que puede evaluar a quienes de-

sean validar sus servicios profesio-
nales de traducción.

Diseñan cubrebocas 
con PET de grado médico.

UACJ dona artículos 
de higiene a reclusas. 

Alumnos de la UACJ 
apoyan el programa 

Recuperando el Barrio. 

Preparan a docentes para impartir 
clases virtuales. Ofrecieron

57 cursos
y participaron 512 profesores.

Alumnos hacen 
donativo a migrantes. 

El apoyo es parte del programa 
Somos UACJ Unidos por tu comunidad.

8 años
al aire.

1,250

Atletas promueven un video el
“Quédate en casa”.

AGOSTO

SEPTIEMBRE

2,900

1,296

70

212 

Imparte UACJ
talleres virtuales.

maestros activos

alumnos inscritos,

talleres.

ICB 
adquiere cuerpo 

plastinado

2020

2020

 de México y EU. Más de 700 niños 
participaron diariamente.

Firma de un adendum 
entre la Secretaría de Seguridad 
Pública del Estado y la Universi-
dad Autónoma de Ciudad Juárez 
para la donación de 3 millones 
de pesos para el arranque de la 

construcción de un nuevo centro 
comunitario en el suroriente de 

la localidad.

Organizan primer 
ciclo de conferencias virtuales 

sobre las ciencias jurídicas.

Realizan alumnos 
donaciones a Cereso 

y Hotel Filtro.

La UACJ ratifica la calidad de sus pro-
cesos de gestión en auditoría externa 
realizada al sistema de gestión de la 

calidad.

Inicio semestre 
totalmente en línea.

La UACJ comenzó el ciclo 
escolar con más de 
36 mil alumnos.

Destaca
cartel de 
alumno 

en bienal 
internacional.

150 mil 790 
pesos, el cual fue aportado, de manera 
voluntaria, por los estudiantes de esta 

institución formativa.

La Universidad Autónoma 
de Ciudad Juárez entregó a la Cruz 

Roja Mexicana un donativo de 

Gana egresado 
beca Chevening 
en Reino Unido.

72 programas distintos, ellos tenían 
programada su graduación en marzo, 

la cual se suspendió a causa de la 
pandemia.

Firma de un convenio 
de colaboración 

con el Consejo Nacional para 
Prevenir la Discriminación 

(Conapred) para llevar a cabo 
el Diplomado Prevención de la 
Discriminación en el Mundo del 

Trabajo.

 Retoma UACJ                                 
graduaciones presenciales.                                             

En total egresaron

 profesionistas de

OCTUBRE
2020

Egresado obtuvo 
la Beca de Excelencia Eiffel, 

otorgada por el gobierno francés 
para estudiar un posgrado en la 

Polytech Annecy-Chambéry.

Campamento Virtual de Verano 
Cultural Asisten

UACJ TV, 



En la UACJ el factor económico no es 
razón para interrumpir los estudios.

11

becas
tipos de

institucio-
nales

� Académica
� Extensión educativa
   y Deportiva
� Compartir
� Contractual
� Convenio

� Discapacidad
� Excelencia
� Orfandad
� Socioeconómica
� Posgrado
� Especial

56.2%
de estudiantes

18,764
becas

En este año
se otorgaron

Durante la pandemia, en apoyo a la comunidad, la UACJ acondicionó un 
laboratorio donde se emplearon 15 impresoras 3D para generar equipo 
de seguridad y donarlo a hospitales locales.
Se donaron:
• 1000 cubrebocas de poliuretano termoplástico (TPU).
• 1000 viseras protectoras para el rostro, de PET.
• 20 laringoscopios, que ya han sido destinados al personal médico de la 
Clínica 66, del Instituto Mexicano del Seguro Social.
• 10 ventiladores.
• 100 piezas para sujetar las correas de los cubrebocas para aminorar 
la incomodidad y el dolor en el área de las orejas, tras un prolongado 
tiempo de uso.
• 600 cápsulas de aislamiento.

“PRIVILEGIAMOS LA SALUD 
Y LA CALIDAD ACADÉMICA”

APOYO A ESTUDIANTES

SOLIDARIDAD

respecto al Subsistema 
de Universidades
Públicas Estatales

Con su oferta académi-
ca la UACJ capta el

36,115
estudiantes,

16,583 hombres
y 19,532 mujeres

La universidad tiene una
matrícula total de 

y ofrece durante este
período la matrícula 

se incrementó

La oferta educativa está contabilizada 
dentro de los cuatro institutos, 16 son 

programas que se ofrecen en diferentes 
campus de la UACJ y 2 se ofrecen en 

modalidad dual.

118
oportunidades de

estudios profesionales
de calidad

LA EDUCACIÓN
SUPERIOR UN
BIEN PÚBLICO

CAMPUS PREGRADO POSGRADO

IADA
ICB

ICSA
IIT
 

11
11
18
21
61 

6
21
18
12
57 

OFERTA EDUCATIVA

El informe que presento comprende un periodo especial 
para el mundo generado por la contingencia sanitaria 
con motivo del coronavirus SARS-CoV-2 (COVID-19).

Ante tal situación de incertidumbre, la comunidad univer-
sitaria ha respondido de manera extraordinaria lográndose 
la continuidad académica y administrativa a la vez que se 
privilegia la salud, lo cual es muestra valiosa de la actitud y 
disposición para crear nuevos escenarios.
Se confirma el compromiso de una administración eficien-
te, responsable, ordenada y con sentido humano. Se da 
prioridad a lo académico y atiende a la esencia de univer-
sidad pública.

“Juan Ignacio Camargo Nassar, rector”

ICB
adquiere

cuerpo plastinado
beneficiando a

alumnos y profesores
de ciencias de la 

salud

docentes SNI
a nivel estatal

somos UACJ

45.9%

DOCENCIA

Profesores 
de tiempo 
completo

(PTC)

Profesores 
de medio 
tiempo 

PLANTA DE 
DOCENTES

866 107

Además, sumamos la 
experiencia y vocación de 
docentes en un esquema 
de prestación de servicios 
profesionales.

de asignatura
29

12 • 262



SEGUNDO INFORME

“CON VOCACIÓN ACADÉMICA Y SENTIDO HUMANO, 
CONSTRUIMOS APRENDIZAJES SIGNIFICATIVOS”INICIA ELABORACIÓN DEL NUE-

VO MODELO EDUCATIVO que im-
plica la reflexión e identificación 
de avances y áreas de oportunidad. 
En este grupo participan 19 acadé-
micos y académicas especialistas 
en diversas áreas del conocimiento.

registrados en el PRODEP

La UACJ cuenta con Cuerpos Académicos72

aplicación del conocimiento

desarrollan líneas de generación y151

Una de las áreas más fuertes de esta universidad es la investigación 
científica, que no solamente se queda para formar parte de la literatura 
académica de esta institución, sino que va encaminada a tener un impac-
to positivo en la sociedad, en todos los ámbitos.

proyectos
por instituciones

extranjeras

proyectos
por Conacyt

proyectos
por instituciones

nacionales

Se respaldaronSe respaldaron

Se respaldaron

320

4

2020

proyectos de
investigación

Se
concluyeron

27

INVESTIGACIÓN

Gracias a una plataforma tecnológica robusta, la UACJ trasladó a espa-
cios virtuales a 8,153 grupos en donde nuestros 2,350 docentes pudie-
ron atender a los 36,115 estudiantes inscritos en ese periodo y asegurar 
que no interrumpieran su formación profesional.

LA UNIVERSIDAD NO SE DETUVO

Algo así da cuenta de trabajo colaborativo, suma de talento y recursos 
tecnológicos, innovación, competencias y habilidades; pero sobre todo, 
describe la solidaridad y el sentido humano que distinguen a esta comu-
nidad universitaria.

Egresados con reconocimiento del CENEVAL
por su  aprovechamiento en el EGEL

3,154

Durante
el ciclo

2019-2020 se
titularon

estudiantes

RESULTADOS EDUCATIVOS

CAMPUS 2019-II 2020-I

IADA
ICB

ICSA
IIT

DMCU
DMNCG

DMC
UACJ 

121
365
493
295
279
93
45

1,691 

102
324
434
242
279
52
30

1,463

TOTAL

223
689
927
537
558
145
75

3,154

Recursos a aplicar
para fortalecer:

La infraestructura 
académica

Las actividades 
académicas

En el 2019 el ahorro fue de:
22,253,786.00 millones de pesos

Hasta agosto de  2020 el ahorro fue de:
14,384,611.74 millones de pesos

RESULTADOS DEL
PLAN DE AUSTERIDAD

13OCTUBRE 2020
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“T ecnologías de la informa-
ción en la actividad nota-
rial” fue la conferencia que 

ofreció el doctor Javier Ignacio Ca-
margo Nassar, profesor investigador 
adscrito al programa de Derecho 
en el Instituto de Ciencias Sociales 
y Administración (ICSA) y también 
notario público. La conferencia tuvo 
como fin ofrecer información de ac-
tualidad en torno a las herramientas 
tecnológicas que facilitan diversos 
procesos en la actividad notarial.
Impartida a través de la plataforma 
Zoom, el doctor Camargo enfatizó 
respecto al uso, aplicación y benefi-
cios de una firma electrónica avan-

zada, que permitiría detectar altera-
ciones en un texto o documento.
Apoyándose en diversas leyes que 
norman las actividades mercanti-
les y notariales, el profesor investi-
gador del ICSA ofreció una amplia 
explicación sobre dichas activida-
des y el manejo de las tecnologías, 
que podrían beneficiarlas siempre y 
cuando se haga buen uso de ellas, 
y se apliquen correctamente en los 
procesos judiciales.
La conferencia fue presentada por 
el maestro Elí Rodríguez Martínez, 
presidente de la Academia Mexica-
na de Derecho Internacional Privado 
y Comparado, A.C. (AMEDIP) y por 

el maestro Juan Carlos Guerrero, 
coordinador de la Comisión de De-
recho Internacional Comparado de 
la Barra Mexicana, Colegio de Abo-
gados, A. C. 
Al término de la exposición del doc-
tor Camargo, los asistentes am-
pliaron el tema con la presentación 
de varias preguntas y comentarios, 
mismas que fueron respondidas 
puntualmente por el ponente.

VINCULACIÓN

DIRECTIVO DEL 
AEROPUERTO 
COLABORA 
CON PROGRAMA 
DE TURISMO

La pandemia por el COVID-19 
provocó que la actividad en 
el aeropuerto de esta ciudad 
registrara en mayo una caída 
de hasta el 95 por ciento y 
que prácticamente estuviera 
cerrado, pero en los meses 
recientes la actividad se ha 
venido recuperando, dijo en 
conferencia virtual el adminis-
trador de la terminal aérea de 
Ciudad Juárez, Luifil Orlando 
Britto Navarro.
El administrador del aero-
puerto participó en sep-
tiembre en el ciclo de con-
ferencias organizado por la 
Academia del Saber, un pro-
grama que ha estado dirigido 
a la educación turística y que 
ha sido desarrollado por el 
gobierno municipal de Juárez 
y el Programa de Turismo de 
la Universidad.
El ingeniero Britto Navarro 
dijo que en el mes de mayo 
se registró la peor caída en la 
actividad del aeropuerto local 
debido a la pandemia y prác-
ticamente estuvo cerrada la 
terminal aérea.
De las cinco líneas aéreas 
que normalmente prestan 
servicio a los viajeros en este 
aeropuerto solamente traba-
jaron dos y se operaron solo 
tres de las 12 rutas que nor-
malmente cubren estas em-
presas de aviación.
Sin embargo, dijo, la activi-
dad se ha venido recupe-
rando medianamente y en 
el mes de agosto se registró 
una recuperación del 50 por 
ciento con relación al mismo 
mes del año pasado y las cin-
co líneas aéreas han vuelto a 
operar.
Indicó que la movilidad de 
viajeros en los aeropuertos 
son un indicador del ritmo de 
la actividad económica de las 
ciudades.
En su conferencia, el admi-
nistrador del aeropuerto dio 
a conocer las medidas que 
se han implementado en la 
terminal aérea para prevenir 
contagios por el COVID-19.

La institución
ofrecerá diversos
servicios a las fami-
lias que radican ese
sector de la ciudad

ERICK ARENAS

Se realizó la firma de un aden-
dum de concertación entre 
la Secretaría de Seguridad 

Pública del Estado y la UACJ para 
consolidar la donación de 3 millo-
nes de pesos para el arranque de 
la construcción de un nuevo centro 
comunitario en el suroriente de la 
localidad.
El terreno, donado por el Gobier-
no Municipal a la UACJ, el cual se 
ubica en la calle Tierra de Fuego del 
fraccionamiento Cerradas del Sur, 
etapa III, tiene una extensión territo-
rial de 2 mil 955 metros cuadrados, 
en los que se proyectan 400 metros 
cuadrados de construcción y 225 

metros cuadrados de canchas de-
portivas y teatro al aire libre.
El centro comunitario contempla un 
consultorio médico y dental, aten-
ción jurídica y psicológica, área de 
trabajo social, así como todos los 
servicios que ofrece esta institución 
en materia de actividades deporti-
vas, recreativas y culturales. 
Será atendido por los alumnos que 
hacen su servicio becario y social, 
así como por docentes y adminis-
trativos, informó la Direccción de 
Extensión y Servicios Estudiantiles.
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El rector Juan Ignacio Camargo y el secretario de Seguridad Pública, Emilio García Ruiz firman el documento

Construirá Universidad centro 
comunitario en el suroriente

En foro nacional ofrece
conferencia magistral
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El doctor Javier Camargo Nassar.

14
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INFLUENCIA DE LAS 
REDES SOCIALES EN 
LAS RELACIONES 
PERSONALES, TEMA 
DE CONFERENCIA

En el marco del programa 
de Desarrollo Integral, Ángel 
López Ortiz, Psicólogo Clíni-
co y de la Salud, con amplia 
experiencia en centros de re-
habilitación y consultorio par-
ticular impartió la ponencia ti-
tulada “Problemas de pareja: 
Las fronteras de quien tiene 
la razón".
López Ortiz abordó la manera 
en que las redes sociales in-
fluyen en la relación de pareja. 
Por una parte, destacó que 
éstas ofrecen la posibilidad a 
una persona de ser muy se-
lectivo en el momento de bus-
car pareja.
Sin embargo, el ponente des-
tacó que hoy en día se da la 
constante que las parejas 
quieren tener un control del 
otro vigilando lo que ocurre en 
sus redes.
Señaló que el primer año de 
pareja es el más importante 
para definir el éxito.

RINDEN PROTESTA 
ESTUDIANTES DE 
TRABAJO SOCIAL

A través de la plataforma Mi-
crosoft Teams, directivos del 
Instituto de Ciencias Sociales 
y Administración (ICSA) toma-
ron protesta a estudiantes del 
programa de licenciatura en 
Trabajo Social que asistirán a 
diferentes instancias a realizar 
sus prácticas escolares.
Se trata de alumnos de la 
asignatura Metodología de la 
Práctica de Trabajo Social en 
grupos que imparten los do-
centes Fernando Loera García 
y Carlos Zavala González.
A través de esta actividad 
los estudiantes establecen 
propuestas de mejoras en el 
funcionamiento y la comuni-
cación de los grupos sociales 
que conforman una agrupa-
ción de servicio comunitario.
Durante el evento tres alum-
nas expusieron su experiencia 
del ciclo escolar pasado.

La sociedad no
admite que sean
ellos los afectados 
y por eso declinan
buscar ayuda 

JORGE GARCÍA

Babatunde Oluwayimika Poo-
pola, nacido en Nigeria, pero 
que desde hace siete años 

radica en México, fue el ganador 
en una competencia organizada 
en el Doctorado en Psicología de la 
UACJ, en la que presentó su tesis 
doctoral en tan solo tres minutos.
El candidato a doctor en psicología 
debía presentar su tesis, en la que 
empezó a trabajar desde el primer 
día que inició sus estudios de pos-
grado, en ese pequeño lapso utili-
zando solamente una diapositiva 
durante toda su exposición, y, por si 
fuera poco, hacerlo con un lenguaje 
que pudiera comprender un público 
no especializado en el tema.
Babatunde ha trabajado durante 
sus estudios de doctorado en una 
tesis singular: la violencia de pareja, 
así, parece un tema muy común en 
los últimos tiempos, pero él ha agre-
gado una característica diferente, el 
hombre es, en este caso, quien su-
fre el maltrato.
“Hombres víctimas de violencia de 
pareja: su percepción adversa de 
los espacios de apoyo como limi-
tante para solicitar ayuda”, es el titu-
lo original de la tesis del estudiante 
nigeriano.
Comenta, en una conversación a 
distancia, signo de los tiempos de 
pandemia, que él ha encontrado 
que cuando se habla acerca de la 
violencia doméstica, la gente ge-
neralmente asocia esto como una 
cuestión femenina y piensa que las 
mujeres son las únicas víctimas. 
Agrega que, sin embargo, hay mu-
chos hombres allá afuera sufriendo 
y muriendo por esa plaga llamada 
violencia doméstica o violencia de 
la pareja íntima, aunque nuestra so-
ciedad no admite que la víctima sea 
masculina y ellos, los afectados, han 
declinado hablar de su dolor.
Babatunde Oluwayimika aclara que 

con esto no está diciendo que los 
hombres sufren tanto como las mu-
jeres cuando se habla de violencia 
doméstica. 
“Lo que estoy diciendo es que la 
violencia doméstica es un proble-
ma social y debería ser visto y tra-
tado como un problema de todos y 
para todos”.
Indica que se debería empezar a 
escuchar a las víctimas masculinas 
también y quizá eso sea de ayuda 
para reducir la violencia contra las 
mujeres. “Nosotros hemos esta-
do enfocados sólo en las mujeres 
como víctimas y eso no parece ser 
un trabajo efectivo como debería 
ser”. “Cuando hablamos de violen-
cia doméstica, hablamos de ayudar 
a la familia pero siempre hablamos 
de niños y mujeres y excluimos a los 
hombres, mientras que los hombres 
también son parte de la familia y 
bien podrían estar en una situación 
de violencia doméstica”.
El estudiante de doctorado dice que 
se debería ver esto de la violencia 
doméstica como un problema so-
cial que está afectando a ambos, 
hombres y mujeres, niños, jóvenes y 
personas mayores y ver como esto 
puede guiarnos a una reducción del 
crimen en general en Ciudad Juárez, 
Chihuahua y México.
Nosotros, agrega, debemos per-
catarnos que los niños que crecen 
en una familia donde hay cualquier 
acto de violencia, del hombre hacia 
la mujer o de la mujer hacia el hom-

bre, tienen todas las tendencias de 
hacerlo una persona violenta y que 
puede involucrarse en el crimen.
Considera que es necesario trabajar 
en ese aspecto de la violencia do-
méstica, de lo que nadie en Juárez 
ha hablado. La familia es el cimiento 
de toda buena sociedad y se debe 
motivar a que haya una relación pa-
cífica en el hogar y así lograr que se 
pueda tener una mejor sociedad.
Babatunde Oluwayimika llegó a 
México hace siete años y su plan 
original era pasar poco tiempo en 
el país, sin embargo, realizó en 
UACJ sus estudios de maestría y 
luego decidió estudiar el doctorado 
aquí mismo. Antes, él había reali-
zado estudios en su natal Nigeria, 
en Malasia, Finlandia, Reino Unido 
y Estados Unidos, pero afirma que 
no puede comparar la experiencia 
que ha disfrutado siendo estudian-
te de la UACJ.
De su vida personal dice que tiene 
una hermosa hija con una mujer mexi-
cana, pero que él siempre dice que 
ella es nigeriana y mexicana primero 
antes que de cualquier otro país.
De regreso al tema del concurso de 
presentar la tesis doctoral en tres 
minutos, una idea original que sur-
gió en Australia, pero que ha sido 
replicada en otras universidades y 
que aquí en la UACJ llevó a cabo 
el doctor Gerardo Meza Ochoa, 
docente del doctorado, Babatunde 
afirma que los seis estudiantes que 
participaron fueron ganadores.

Violencia de pareja: cuando 
la víctima es el hombre

El estudiante del Doctorado en Psicología.
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Fortalecen la investigación científica
Coordinador afirma 
que se han puesto en 
práctica programas 
de apoyo al trabajo 
de profesores

ERICK ARENAS 

La Universidad Autónoma de 
Ciudad Juárez (UACJ) im-
plementó cuatro programas 

enfocados al fortalecimiento de la 
investigación científica de la planta 
docente, involucrando también a la  
comunidad estudiantil. 
A principios de abril de este año, 
la Coordinación de Investigación 
y Posgrado lanzó dichos progra-
mas, que poco a poco generan 
resultados positivos para la co-
munidad de investigadoras e in-
vestigadores universitarios. Los 
programas en cuestión son: Ha-
bilidades investigadoras, Diálogos 
de investigación, Acercamiento a 
la investigación e Impulsum.
El doctor Isaac Leobardo Sánchez, 
coordinador de Investigación Cien-
tífica, comentó en entrevista que el 
objetivo general de los programas 
es fortalecer la investigación en el 
profesorado y la invitación a la co-
munidad estudiantil a interesarse 
por el quehacer científico durante y 
después de finalizados sus estudios 
de pregrado: “Con el que deseo 
comenzar es Habilidades investi-
gadoras, un programa de capaci-
tación y consejería para las maes-
tras y maestros, para que cuenten 

con herramientas que le permitan 
la publicación de sus resultados de 
investigación en medios de conno-
tada calidad científica y académica”.
El doctor Sánchez agregó que con 
esta consejería se busca evitar la 
publicación de los trabajos en me-
dios de divulgación sin criterios de 
exigencia y calidad: “Como investi-
gadores queremos publicar lo más 
rápido posible. Existe la evaluación 
por pares, es un proceso largo, 
pero se obtiene un mejor producto. 
Y como principal objetivo, el progra-
ma ofrece consejería y ayuda sobre 
fondos internacionales destinados a 
la investigación. La mayor parte del 
financiamiento, digamos un 80 %, 
proviene del Conacyt, pero en estos 
momentos el gobierno federal tiene 
problemas financieros y ya no lan-
za tantos programas como antes. 

Entonces nos damos a la tarea de 
buscar fondos privados o interna-
cionales e informar sobre ellos”.
Uno de los programas que el doctor 
considera muy atractivo es Diálogos 
por la investigación pues reúne a 
la comunidad docente y estudiantil 
alrededor de un científico que les 
comparte resultados de un trabajo 
reciente o experiencias que fueron 
un parteaguas en su trayectoria: 
“Es un programa de divulgación y 
su punto central es mostrar lo que 
han hecho los científicos universita-
rios, así como el impacto que tiene 
su trabajo en la sociedad. Mes con 
mes hacemos una presentación de 
diferentes investigadores”.    
Sánchez mencionó que un bene-
ficio que trajo la pandemia por el 
COVID-19, y que muy al principio se 
veía como algo negativo, fue llevar 

las conferencias al formato en línea: 
“El uso de Microsoft Teams ha sido 
de gran ayuda, tenemos mayor al-
cance y acceso a un público muy 
amplio. Tenemos un promedio de 
participación de 100 personas por 
conferencia y muchas de ellas no 
están en la UACJ sino en otras insti-
tuciones de otros estados. Nos per-
mite mostrar lo que hacen nuestros 
investigadores”.  
El programa Acercamiento a la in-
vestigación es de gran importancia, 
dice el coordinador de Investiga-
ción Científica, pues genera lazos 
de colaboración entre un investiga-
dor o investigadora con algún es-
tudiante interesado en el quehacer 
científico: “Elegimos a un compa-
ñero con habilidad investigativa y 
talento para motivar a los jóvenes 
pues queremos que se interesen 
más por la ciencia”.
El doctor agregó que, cuando un es-
tudiante finaliza sus estudios de pre-
grado, traen consigo la mentalidad 
de ser empresarios, asalariados en 
empresas públicas o privadas, pero 
rara vez se interesan en el desarrollo 
de investigaciones científicas como 
un camino profesional: “Nosotros, 
como responsables de Investiga-
ción, queremos que un segmento 
se vuelque a la investigación, que 
digan ‘quiero ser científico o cientí-
fica’. Es algo que puede lograr, con-
tribuirá a la sociedad y recibirá una 
remuneración adecuada”.
El programa, dijo, busca que maes-
tros y maestras hablen de su expe-
riencia, de su formación como ha-
cedores de ciencia, la satisfacción 
que les ha traído dedicarse a ello.
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Alejandro Martínez, investigador del Instituto de Ciencias Biomédicas. 

Presentan proyecto en festival de arte

Con la exposición del proyec-
to “Enamorado de la Nave 
Alienígena”, tres docentes 

del Instituto de Arquitectura, Diseño 
y Arte de la UACJ intervinieron en el 
Festival de Arte Nuevo (FAN) 2020 
que se realiza de manera virtual.
La ponencia se desarrolló por video-
conferencia como parte del progra-
ma denominado Espacios Híbridos 
del FAN y abordó el proyecto de 
León De la Rosa Carrillo, docente 
de la UACJ.
De la Rosa Carrillo, quien es doc-

tor en Historia y Educación del Arte 
por la Universidad de Arizona, nos 
muestra el video “Enamorado de la 
Nave Alienígena” como producto 
de un proceso de investigación que 
duró cinco años.
En el festival, con presencia del au-
tor, comentaron los también docen-
tes del IADA María Eugenia Hernán-
dez y Diego Diego.
En los museos más importantes del 
mundo, comenta De la Rosa, tie-
nen en exposición piezas tan alie-
nígenas como lo es la llegada del 

Museo de Arte de Ciudad Juárez el 
7 de marzo de 1964.
“Se supone que asemeja una 
choza maya, lo que solamente un 
alienígena podría considerar signi-
ficativo en la frontera entre México 
y Estados Unidos, a gran distancia 
de cualquier influencia maya”, cita 
De la Rosa en el video Enamorado 
de la Nave.
En el mismo, agrega que el diseño 
arquitectónico del Museo “supone 
que debe estar rodeado siempre 
de 600 mil litros de agua, en medio 

de una tierra árida, reconocida por 
su sed y cactus esponjosos. Justo 
como los castillos antiguos, esta 
nave presume su propio foso para 
mantener a los bárbaros a raya”.

Museo de Arte.
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A través del Programa Somos UACJ Unidos con tu Comunidad estudiantes becarios realizaron la donación de 7 mil cubrebocas 
para la población del Cereso Estatal Número 3 y de ropa a los migrantes que son huéspedes del hotel filtro. La entrega de los 

artículos se llevó a cabo a través de la Dirección General de Extensión y Servicios Estudiantiles.

UACJ se une a la prevención del suicidio
En conferencia de 
SURÉ revelan que en 
Chihuahua se regis-
tra el mayor número 
de casos del país
  
JORGE GARCÍA

Chihuahua es el estado del 
país que registra el mayor 
número de suicidios y Juárez 

es de las ciudades que tienen un 
alto número de estos casos, dijo 
el psicoterapeuta Óscar Jonathan 
Meléndez Ramírez durante su con-
ferencia “Pensando en mi muerte. 
Identificación de la ideación suicida 
y como atenderla”. 
La conferencia se impartió en el mar-
co del Día Mundial de Prevención del 
Suicidio que se conmemora el 10 de 
septiembre y esta plática formó parte 
del Programa Universitario de Salud 
Mental y Habilidades Socioemocio-
nales que realiza el Centro de Aten-
ción Psicológica Suré.
El maestro Meléndez Ramírez dijo 
que, de acuerdo con datos de la Se-
cretaría de Salud, al año se registran 
hasta 14 mil intentos de suicidio, 
cifra en la que no están considera-
dos los suicidios consumados. Esto 
lleva a que México ocupe el noveno 

lugar en este tipo de casos. 
Mencionó también que la Organi-
zación Mundial de la Salud informó 
que la pandemia por el COVID-19 
aumentó el riesgo suicida y todo 
esto “nos permite ver la importancia 
que tiene hablar de estos temas”. 
Hay dos temas, agregó, de los que 
normalmente no se hablan en el 
país, uno es el suicidio y el otro es 
sobre el sexo, pero en la medida 
que hablemos de estos temas po-
dremos hacer que muchas perso-
nas estén a salvo. 
Según las estadísticas de la OMS, 
cada día, en el mundo, 3 mil perso-
nas se suicidan y por cada una de 
ellas, otras 20 lo intentan. 
Se considera que el suicidio es una 

de las cinco principales causas de 
muerte en personas de los 15 a los 
29 años de edad y es preocupante 
que gente joven es la que está to-
mando esta decisión, dijo. 
Añadió que una de las situaciones 
que más ocupa y preocupa a los 
profesionistas de la salud es que 
cada vez es mayor el número de 
personas de corta edad que aten-
ta contra su vida. Se están pre-
sentando casos de niños y niñas 
que se agreden, intentan hacerlo 
o bien consideran el suicidio como 
una opción.
Otro dato que mencionó el maestro 
es que son los varones los que con 
mayor frecuencia atentan contra su 
propia vida. 

El suicidio es considerado un pro-
blema de salud pública y en el país 
se registraron, según las estadísti-
cas 5 mil 869 suicidios en 2013. 
Esta estadística, dijo el conferencis-
ta, habla solamente de los suicidios 
consumados, pero faltaría agregar 
los casos en los que hubo el intento, 
pero no se consumó. Por esto mis-
mo, es importante prestar atención 
a situaciones de cuando un familiar 
o amigo tiene cambios de persona-
lidad como el enojo, la agresividad, 
si se vuelve impulsivo, irritable, tiene 
un comportamiento antisocial o que 
se aísla. Estos son factores que van 
a ayudar a identificar y estar alerta 
para poder ayudar a alguien o bien 
para ayudarnos a nosotros mismos. 
Hay que estar alerta a las referen-
cias verbales hacia la muerte, sobre 
todo en las redes sociales, dijo. 
El psicoterapeuta dijo en la con-
ferencia que el suicidio es pre-
venible y por eso se hizo la de-
claratoria del Día Mundial para la 
Prevención del Suicidio. 
Se refirió también a los mitos en tor-
no al suicidio como por ejemplo que 
la persona que ha decidido suicidar-
se no avisa. “Esto es falso, la reali-
dad es que las personas avisan con 
tiempo de sus intensiones, aunque 
a veces esos avisos no son verbales 
sino con acciones, con cierta comu-
nicación sutil. 

El psicoterapeuta Óscar Jonathan Meléndez durante su exposición.
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Cuatro alumnos  
formarán equipo  
que representará a la 
UACJ en competencia 
regional
 
JORGE GARCÍA

Por primera vez, el Maratón de 
Finanzas que se organiza en 
la UACJ se llevó a cabo en 

línea y cuatro alumnos que obtuvie-
ron las puntuaciones más altas de la 
competencia representarán a la ins-
titución en el Maratón Regional que 
organice la Asociación Nacional de 
Facultades y Escuelas de Contadu-
ría y Administración (ANFECA).
El doctor Sergio Ignacio Villalba, 
coordinador del Programa de Finan-
zas de la UACJ, informó que, en el 
maratón, que se llevó a cabo el 28 
de agosto, participaron alrededor 
de 70 alumnos de los programas de 
Administración de Empresas, Con-
taduría y Finanzas.
Los mejores competidores en este 
maratón son: Raymundo Xala Cha-
gala, Omar Humberto Wong No-
gueira, Isla Monserrath Santana 
Villalobos y Jorge Luis Escárcega 
Lechuga, quienes ganaron el dere-
cho de representar a la Universidad 
en el maratón regional.
Dijo el coordinador que, debido a la 
contingencia sanitaria, el maratón 

se llevó a cabo en línea y que se 
contó con el apoyo del personal del 
Centro de Cómputo del ICSA para 
su realización. 
Ahora, dijo, se está a la expectativa 
de que ANFECA determine cuándo, 
dónde y cómo se llevará a cabo la 
competencia regional de finanzas.
Raymundo Xala Chagala, estudian-
te de octavo semestre de Finanzas, 
comentó que el maratón constó de 
tres etapas, cada una de 56 pre-
guntas y que en la parte teórica, los 
concursantes tenían 30 segundos 
para contestar. En el caso de los 

ejercicios que se planteaban, los 
alumnos tenían cinco minutos para 
desarrollarlos.
Comentó también que los temas 
que se presentaron en el maratón 
eran sobre el sistema financiero 
mexicano, los derivados, los tipos 
de mercado, tipos de interés, tipos 
de costos y otros.
El coordinador de Finanzas dijo que 
a los ganadores se les extiende una 
constancia por su logro y un reco-
nocimiento, además de que tienen 
el derecho de representar a la UACJ 
en los maratones de ANFECA.

DESIGNAN  
A NUEVO  
COORDINADOR 
DE PROGRAMA

 
A partir de este semestre, el 
doctor Sergio Ignacio Villalba 
es el coordinador del Progra-
ma de Licenciatura en Finan-
zas de la UACJ.
El doctor Villalba es profesor 
investigador de tiempo com-
pleto de la UACJ desde el 
año 2015.
El profesor investigador rea-
lizó sus estudios doctorales 
en administración en la mis-
ma UACJ.
Los estudios de maestría los 
hizo en la Universidad de Las 
Américas, de Cholula, Puebla, 
mientras que la licenciatura en 
administración la cursó en el 
Instituto Tecnológico de Parral.
El Programa de Licenciatura 
en Finanzas había sido coor-
dinado anteriormente por la 
doctora Blanca Lidia Márquez 
Miramontes, actual jefa del 
Departamento en Ciencias 
Administrativas de la UACJ.

El SURÉ Centro de Atención Psi-
cológico de la UACJ impartió una 
conferencia sobre el insomnio, un 
trastorno frecuente del sueño y 
que tiene efectos muy perjudicia-
les para las personas en el día a 
día.
La maestra Martha Mayela Velar-
de Adame impartió la conferencia 
“Insomnio por ansiedad nocturna 
debido a la pandemia”, en el mar-
co del Programa Universitario de 
Salud Mental y Habilidades So-
cioemocionales del SURÉ.

Dijo en su plática que el insomnio 
requiere de atención por parte de 
especialistas, ya que puede con-
vertirse en un trastorno crónico.
Dijo que son muchas las causas 
que provocan este trastorno, que 
en algunos casos es transitorio, 
cuando dura sólo unas cuantas 
semanas, pero que tiene efectos 
perjudiciales para quien lo pade-
ce, ya que le provoca irritabilidad, 
tensión en los músculos, dificultad 
para concentrarse, ojos arenosos 
y otros más.

Hay, dijo, varios tipos de insom-
nio como son: de inicio, cuando 
la persona tarda en conciliar el 
sueño; de mantenimiento, cuan-
do se dan frecuentes despertares 
nocturnos; tardío, cuando se des-
pierta antes de lo deseado y luego 
no logra conciliar el sueño; de tipo 
psicofisiológico, cuando se tiene 
un intenso deseo de dormir, pero 
no se consigue a pesar de inten-
tarlo de diferentes maneras.
Aunque se pueden ingerir diferen-
tes productos para combatir el 

insomnio, lo más conveniente es 
detectar la causa de ese trastorno 
para que pueda haber una solu-
ción al problema.
En la conferencia “Insomnio por 
ansiedad nocturna debido a la 
pandemia” indicó que la ansiedad 
puede ser provocada por varias 
situaciones entre otras por un ex-
ceso de tensión y la preocupación 
por acontecimientos pasados.

Ganan maratón de finanzas

Los estudiantes que obtuvieron la mayor puntuación en la competencia.
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Insomnio, un trastorno frecuente 
en los tiempos del COVID-19

El doctor Sergio Ignacio Villaba.

VIDA UNIVERSITARIA

Terapeuta del SURÉ  
recomienda que este  

trastorno del sueño sea  
atendido por especialistas
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Ministro de la SCJN ofrece 
conferencia sobre el Juicio  

de Amparo 9/2018

Entrega la  
Universidad mil 296 
nuevos profesionistas 
a la sociedad

Bajo todas las medidas de 
protección a la salud, se lle-
varon a cabo las ceremonias 

de graduación de mil 296 nuevos 
profesionistas que la UACJ entregó 
a la sociedad.
Debido a las nuevas condiciones 
que se han impuesto por la pande-
mia que durante varios meses ha 
azotado al mundo, las ceremonias 
de graduación en la UACJ fueron 

diferentes en esta ocasión; sin pú-
blico y los graduandos mantuvieron 
la sana distancia.
Para evitar grandes concentracio-
nes de personas, se realizaron cinco 
ceremonias durante la semana del 
28 de septiembre al 2 de octubre, y 
en ninguna de ellas los graduandos 
pudieron estar acompañados física-
mente por sus familiares y amigos.
El rector de la universidad, Juan 
Ignacio Camargo Nassar, dijo en 
su mensaje a los graduandos que 
ahora se viven condiciones especia-
les provocadas por esta pandemia, 
pero la institución no ha querido pa-
sar por alto esta ceremonia que es 
de gran significado para la UACJ. 
Este, agregó, es el mayor acto de 

rendición de cuentas de la univer-
sidad con la sociedad. Es aquí, en 
este evento, en el que se entregan 
cuentas del ejercicio académico 
realizado a lo largo de cuatro o cin-
co años y que pondrá a pruebas a 
todos ustedes, pero en la institución 
estamos seguros de que entrega-
mos buenas cuentas porque a to-
dos y cada uno de los egresados 
los respalda una sólida formación 
académica que se verá reflejada en 
su ejercicio profesional.
El rector dijo a los graduandos que 
deben sentirse orgullosos de egre-
sar de una de las mejores univer-
sidades del país, con una tradición 
académica de 47 años que la ha 
convertido en un sinónimo de con-

fianza para los empleadores y en un 
referente indiscutible de esta socie-
dad, ya que todos ustedes están 
formados en programas reconoci-
dos por su calidad y avalados por 
organismos externos.
Dijo también que estos son tiempos 
difíciles, de incertidumbre, tiempos 
de retos, pero también son tiempos 
de nuevas formas de aprendizaje, 
innovación y transformación.
En este programa especial por la 
pandemia se graduaron 469 nuevos 
profesionistas de ICSA; de IADA e 
ICB 225, de IIT 306 y de CU 296.
El rector dedicó unas palabras a los 
universitarios que perdieron la vida 
a causa de la pandemia y dijo que 
siempre se les recordaría.

La historia de una trabajadora del 
hogar, de las conocidas coloquial-
mente como sirvientas, que logró 
que por ley este sector de la pobla-
ción, que alcanza algunos millones 
de personas, tuvieran acceso a la 
seguridad social, fue presentada 
por el ministro de la Suprema Cor-
te de Justicia de la Nación, Alberto 
Pérez Dayán, en una conferencia 
virtual organizada por la UACJ.
A través de la página de la red so-
cial Facebook de la Coordinación 
de Derecho se transmitió esta con-
ferencia del doctor Pérez Dayán que 
fue seguida por alumnos, docentes, 
directivos de la universidad y por 
magistrados del Poder Judicial.

El ministro, a quien el rector de la 
UACJ, Juan Ignacio Camargo Nas-
sar, le agradeció su disposición 
para compartir su experiencia con 
la comunidad universitaria, indicó 
que la historia del Juicio de Amparo 
9/2018, como se le conoce a este 
caso, comenzó cuando una traba-
jadora del hogar, con 56 o 57 años 
de servicio, presentó una demanda 
laboral ante una junta local de ar-
bitraje de la Ciudad de México por 
despido injustificado y demandaba 
una indemnización constitucional.
La trabajadora exigía, además del 
pago de salarios caídos, vacacio-
nes, aguinaldo y otras prestaciones 
de ley, que se le hiciera una inscrip-

ción retroactiva al IMSS y que con 
cargo al patrón se fincara un fondo 
constitutivo de cinco años para que 
tuviera derecho a una pensión por 
cesantía por edad avanzada, lo cual 
puso en el foco de la atención que 
este grupo de trabajadores del ho-
gar, integrado por varios millones 
de personas, de las cuales casi el 
95 por ciento son mujeres, se en-
contraban en una situación desigual 
ante el resto de los trabajadores del 
país que sí cuentan con la seguridad 
social.
El caso llegó hasta la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación por 
la violación al principio de igualdad 
por el trato que se daba a las traba-

jadoras del hogar, ya que la norma 
no obligaba al patrón a cumplir con 
cuestiones de seguridad social con 
estas empleadas.
La Corte determinó que el IMSS de-
bería de crear un programa piloto en 
un plazo razonable, para la imple-
mentación de un regimen especial 
de seguridad social para las trabaja-
doras del hogar con condiciones no 
menos favorables a las que cuentan 
los demás trabajadores.
Cabe mencionar que la trabajadora 
del hogar, que con su demanda ge-
neró este cambio en la Ley, no ob-
tuvo su pensión y hasta el momento 
se desconoce su paradero, según 
dijo el ministro.

Ceremonias de graduación atípicas

Trabajadora del hogar provocó 
cambio en ley de seguridad social
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Las autoridades universitarias presidieron las ceremonias. Los nuevos profesionistas mantuvieron la sana distancia
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En la primer plática 
se expuso el caso  
de las miles de  
personas que buscan 
llegar a Europa para 
salvar sus vidas 

JORGE GARCÍA

El tema de los derechos huma-
nos de quienes solicitan asi-
lo y refugio en Europa fue el 

objetivo de análisis de la ponencia 
inaugural del Primer Ciclo de Con-
ferencias Virtuales sobre Ciencias 
Jurídicas que realizó la UACJ, en 
septiembre.
El doctor César Villegas Delgado, 
profesor de la Universidad de Sevi-
lla, expuso, desde España, el tema 
de la movilidad de miles de perso-
nas que salen de sus países para 
escapar de la violencia y de las es-
trategias que los estados miembros 
de la Unión Europea han aplicado 
para frenar la migración irregular y 
que, además, han endurecido los 
requisitos de ingreso y permanencia 
de extranjeros en su territorio.
“Los derechos de los solicitantes 
de asilo y refugio en Europa a la luz 
del Convenio Europeo de Derechos 
Humanos y la Jurisprudencia del 
Tribunal de Estrasburgo” fue el titulo 

de la conferencia del doctor César 
Villegas Delgado y que comenzó 
mostrando una fotografía tomada 
en la ciudad de Melilla, en un cam-
po de golf, en donde los jugadores 
disfrutan de su partida, mientras un 
grupo de migrantes surafricanos es-
tán trepados en una malla, en espe-
ra de su deportación.
Dijo que esta era una imagen de la 
indiferencia, pero que no solo ocurre 
en esa ciudad española del norte de 
África, sino también en las fronteras 
de Venezuela con Colombia y Bra-
sil, en Bangladesh, en el norte de 
México en su frontera con Estados 
Unidos, pero también en el sur, en 
su límite con Centroamérica, y en 
países como Siria y Turquía.
Dijo también que la trágica historia 
de millones de personas a lo largo 
y ancho del planeta ha tocado a 
nuestras puertas, en la que Europa, 
a pesar de todas las dificultades si-
gue siendo la luz de neón que atrae 
a los inmigrantes, debido a los con-
flictos armados en la periferia y que 
ha agudizado la movilidad humana.
El investigador de la universidad 
sevillana afirmó que estamos ante 
la mayor crisis humanitaria desde 
la Segunda Guerra Mundial. So-
mos testigos del éxodo de miles de 
personas y hablamos del desplaza-
miento forzoso de personas en el 
que muchas de ellas terminan aho-
gadas en el Mediterráneo. 
Paradójicamente, agregó, en busca 

de salvar su vida, la pierden en una 
forma terrible. Hombres, mujeres y 
niños mueren cada año en busca de 
una isla de paz en medio de un mar 
tormentoso, expresó.
En la conferencia, el doctor Villegas 
Delgado dijo que los estados de la 
Unión Europea han ido endurecien-
do los requisitos de ingreso y per-
manencia de personas originarios 
de países que no son miembros de 
la Unión. Se han denunciado acuer-
dos bilaterales para la exención de 
visados con algunos país y se han 
endurecido los mecanismos para la 
adquisición de la residencia perma-
nente a extranjeros.

Se trata de un largo proceso en el 
que el territorio de la Unión Euro-
pea se ha conformado como una 
fortaleza cerrando sus puertas a la 
migración y lo que es más preocu-
pante externalizando el control de 
sus fronteras exteriores, es decir pa-
gando para que otros países hagan 
el trabajo sucio como sucede con 
Marruecos y Turquía.
Esta conferencia fue la primera del 
ciclo que organizó el Departamento 
de Ciencias Jurídicas.

EN CEREMONIA 
SIN PÚBLICO 
IZAN LA BANDERA 
EN LA RECTORÍA

 
En ocasión del Día de la In-
dependencia de México, el 
16 de septiembre se llevó a 
cabo el izamiento de la Ban-
dera Nacional en la rectoría de 
la Universidad Autónoma de 
Ciudad Juárez. 
Por segunda vez este año, la 
ceremonia se realizó sin pú-
blico, debido a las medidas 
sanitarias para evitar la propa-
gación del Coronavirus.
La ceremonia protocolaria 
estuvo a cargo de Félix Gra-
jeda Morales, director de la 
Banda de Guerra y Escolta 
de esta casa de estudios, 
quien comentó que es la se-
gunda ocasión que se realiza 
un acto cívico sin la presen-
cia de funcionarios y personal 
administrativo de esta insti-
tución formativa. La primera 
fue el 21 de marzo, en la con-
memoración del Natalicio de 
Benito Juárez.
Únicamente con la presen-
cia de Inés Hernández Sosa, 
comandante de la Escolta; 
Sergio Iván Sandoval, capitán 
de la Banda de Guerra y Blas 
García Flores, coordinador de 
la Jefatura de Educación Ciu-
dadana y Culturas Populares 
de la Subdirección de Forma-
ción y Vinculación Cultural, en 
punto de las 9:00 horas fue 
elevado uno de los máximos 
símbolos patrios en el asta 
bandera de la rectoría.

Expertos en diferentes temas del 
Derecho de Argentina, España y 
México participaron en el Primer 
Ciclo de Conferencias Virtuales 
sobre Ciencias Jurídicas que or-
ganizó la UACJ.
El ciclo comprendió doce con-
ferencias magistrales que fueron 
transmitidas por la red social Fa-

cebook, a través de las páginas 
del Instituto de Ciencias Sociales 
y Administración y la Coordinación 
de Derecho de la UACJ, del 21 al 
25 de septiembre.
Entre los participantes en el even-
to estuvieron, desde la Universi-
dad de Sevilla, España, el doctor 
César Villegas Delgado, que abor-

dó el tema de los derechos de los 
migrantes que buscan refugio en 
Europa al amparo del Convenio 
Europeo de Derechos Humanos 
y la jurisprudencia del Tribunal de 
Estrasburgo.
“La Prevención de lavado de dine-
ro y financiamiento al terrorismo”, 
fue el tema que expuso Claudia 

Anahí Maciel Fierro.
Otra conferencia fue la del doctor 
Carlos Villagrasa Alcaide, de la 
Comisión para la Igualdad de De-
rechos de los Nuevos Modelos de 
Familia en Barcelona, España, con 
el tema “La mediación como vía 
de modernización del sistema de 
justicia y del poder judicial”.
El doctor Jorge Alberto Silva Silva, 
de la UACJ, presentó “Evolución 
del artículo 27: los argumentos 
sobre la admisión o rechazo de la 
zona prohibida”. Otros temas fue-
ron presentados por profesores 
de México y Argentina.

CIENCIAS JURÍDICAS

Realizan el primer ciclo 
de conferencias virtuales

El doctor César Villegas  
afirmó que ahora se vive  
la peor crisis humanitaria 

desde la II Guerra Mundial

VIDA UNIVERSITARIA

Expertos de Argentina, España 
y México comparten foro online 
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GUSTAVO CABULLO 

U n gimnasio especializado 
para mujeres embarazadas, 
una aplicación de recepción 

turística y una empresa dirigida a la 
creación de tecnología de asistencia 
que creó una prótesis para perro, 
fueron los tres proyectos ganadores 
del primer lugar, en sus categorías 
tradicional, tecnológica y social de 
“Emprendízate Virtual 2020-1”.
“Nuestra visión es crear empresa-
rios y no solo capital humano para 
trabajar. Sabemos la importancia 
que significa la creación de empleos 
para la localidad, por lo que noso-
tros, como universidad, siempre va-
mos a estar impulsando el empren-
dimiento. Recordemos que el crear 
empresas es crear mejor calidad 
de vida y, si son empresas locales, 
pues las ganancias se quedarán 
aquí”, manifestó el doctor Jesús 
Urrutia, subdirector de Vinculación.

EMPRENDÍZATE VIRTUAL

Otorgan premios a ganadores

Con la participación del do-
cente español Andreu Marfu-
ll, el Instituto de Arquitectura, 
Diseño y Arte (IADA) celebró 
la segunda sesión de un ciclo 
de conferencias que invita a 
profesores del instituto a ex-
poner un libro de su autoría. 
Historia urbanística de Sant 
Andreu de Palomar, siglos 
XIII-XXI (2018), es un texto 
que publicó Marfull, en el 
cual tomó como referencia 
su tesis doctoral, realizada 
en el 2017. 
En la obra se resaltan los fac-
tores que conducen a la apa-
rición de un territorio organi-
zado alrededor de un núcleo 
rural, próximo a la ciudad de 
Barcelona, así como los que 
en una etapa avanzada lo 
transforman en una ciudad y, 
luego, en la zona periférica de 
una metrópolis.  
Al inicio de la charla, Gua-
dalupe Gaytán, directora del 
IADA, destacó que estas po-
nencias, como la de Andreu 
Marfull, aportan escenarios 
de lo que se puede hacer en 
Ciudad Juárez.
Gaytán propuso, con la 
ayuda del docente, diseñar 
una visita con estudiantes y 
profesores de la UACJ a la 
ciudad de Sant Andreu para 
contribuir a provocar estu-
dios urbanos de esa magni-
tud para Ciudad Juárez. 
Marfull es arquitecto urba-
nista por la UPC y doctor en 
Geografía por la UAB, espe-
cializado en planificación, 
gestión y valoración urbanís-
tica y en geografía crítica.  
Es profesor de Urbanismo e 
Investigación Urbana en la 
Universidad Autónoma de 
Ciudad Juárez (UACJ) desde 
el año 2018, ha sido distingui-
do como miembro del Siste-
ma Nacional de Investigado-
res 2020-2022 del Gobierno 
de México. Cuenta con ex-
periencia en arquitectura tra-
dicional, en planificación téc-
nica y económica del proceso 
de la edificación.

PRESENTAN  
HISTORIA DE LA 
FORMACIÓN 
DE SANT ANDREU 
DE PALOMAR

Con el propósito de ofrecer 
un óptimo servicio médico 
a las mascotas, el Hospital 

Veterinario de la UACJ reactivó las 
consultas de manera presencial.      
Carolina Montelongo Ponce, encar-
gada de la clínica, explicó que para 
poder reanudar sus servicios se rea-
lizaron varias medidas de sanidad 
para preservar la salud y el bienestar 
de todo el personal del hospital y de 
los dueños de las mascotas.

Montelongo Ponce comentó que en 
el vestíbulo del inmueble se colocó 
un filtro sanitario, que incluye un ta-
pete desinfectante por el que deben 
pasar los propietarios y las masco-
tas que son atendidas.
Igualmente, antes de la consulta 
médica, tanto los animales como los 
dueños son nebulizados con una 
sustancia que es completamente 
inofensiva.
“También colocamos fuera del hos-

pital dos módulos de atención, para 
evitar que la gente permanezca mu-
cho tiempo en espacios cerrados en 
caso de que la consulta se extien-
da”, agregó. 
Por seguridad, el personal médico 
usa en todo momento, y hasta que 
es atendido el último paciente, cu-
brebocas, caretas y guantes.
“Después de cada consulta, al inicio 
o al término de cada jornada, todo 
el hospital es desinfectado.

Reanuda el Hospital Veterinario 
servicios de consulta presencial

Algunos de los ganadores del concurso de emprendedores. 
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Body Bump / Gimnasio especializado a mujeres embarazadas.

Nativos Juárez / Aplicación de recepción turística.

Dogsthetics  / Empresa dirigida a la creación de tecnología de 
asistencia, en estos momentos principalmente prótesis para perros 
que hayan perdido alguna de sus extremidades.

LUGAR

LUGAR

LUGAR

CATEGORÍA TRADICIONAL

CATEGORÍA TECNOLÓGICA

CATEGORÍA SOCIAL

Bon App-etite / Una plataforma para restaurantes de comida  
rápida en la que sus clientes puedan ordenar, pagar y socializar  
por medio de un chat con otros usuarios que se encuentren en  
el establecimiento.

Capacity  / App para personas con capacidades distintas.

Pet Safe  / Servicio de cabinas inteligentes para perros equipados 
con aire acondicionado para adecuar la temperatura a la comodidad 
del perro y dispensador de agua.

 Vermix / Servicio de recolecta de basura orgánica con el objetivo 
de transformarlo en lixiviado de lombriz.

Studdy App   / Aplicación para subir documentos académicos y 
estos son sintetizados para tu método de aprendizaje.

 Yudoma  / Publicidad para asociaciones de animales rescatados o 
en situación de calle.

Proyectos Ganadores

1RO  

1RO  

1RO  

2DO  

2DO  

2DO  

3RO  

3RO  

3RO  
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En distintas  
etapas de la obra  
participaron también 
alumnos y docentes 
del instituto
 
CÉSAR MOLINA

E l Instituto de Arquitectura, Di-
seño y Arte de la UACJ festeja 
que el cortometraje que musi-

calizó el profesor investigador Darío 
Escobedo Ortiz, recibiera Mención 
Honorífica en la Categoría Cortome-
traje Mexicano - Animación, dentro 
del Festival Internacional de Cine de 
Monterrey.
Se trata de “Hogar de mis recuer-
dos” una historia de animación en 
3D que se empezó a gestar desde 
el 2012, por el artista juarense Ja-
vier Méndez, quien desde entonces 

contactó a Darío para solicitarle la 
grabación de unas primeras esce-
nas del cortometraje para ir consi-
guiendo patrocinio.
La grabación del sonido se realizó 
en el estudio personal de Alonso 
Fierro, jefe del departamento de 
Arte de la UACJ.
El material se difundió con éxito en 
la campaña de financiamiento KIC-
KSTARTER, una página de Internet 
que se usa para recaudar fondos 
para proyectos multidisciplinarios, 
especialmente aquellos que tienen 
que ver con la tecnología y las artes.
En este avance musical del film, 
Darío Escobedo contó con la par-
ticipación de los estudiantes Evelyn 
Chávez, Gerardo Ramírez, Alejan-
dro Vázquez y Edgar Rodríguez, los 
primeros tres ya egresados de los 
programas de música de la UACJ.
La segunda parte concluye en mar-
zo de 2019 y se suman como músi-
cos Diana Jiménez, José Vázquez, 

Antonio Rocha, Carlos Barragán, 
Gerardo Ramírez, Sadot Soria, Fer-
nando Rocha y Ángel Alexis Curiel.
Todos ellos egresados o estudiantes 
del programa de música. En el caso, 
de Sadot Soria, actualmente es pro-
fesor en el programa de Producción 
Musical, y José Vásquez es profesor 
en el programa de Música.
El guión de Javier Méndez “Hogar 
de Mis Recuerdos”, con duración 
de 6 minutos, narra una historia del 
amor de un nieto por su abuelo, a 
quien le está construyendo una ca-
sita de madera.
El abuelo parte anticipadamente y 
su nieto se da a la tarea de concluir 
aquella joya donde se imagina a su 
abuelo dentro.
El Festival Internacional de Cine de 
Monterrey tiene entre otros objeti-
vos el impulsar nuevos cineastas a 
nivel local, nacional y mundial, la ex-
hibición se realizó en su décima sex-
ta edición, del 13 al 20 de agosto.

UNEN 17 VOCES 
EN RECITALES 
VIRTUALES
 
Estudiantes de canto del Pro-
grama de Música de la UACJ 
demostraron su avance como 
solistas a través de la presen-
tación de dos recitales virtua-
les que unieron a 17 voces 
interpretando temas que van 
del renacimiento al siglo XIX.
Temas como “Dans un bois 
solitaire” de Mozart (1756-
1791) que interpretó Paola 
Díaz, así como L´Absent, de 
Charles Goudod (1818-1893) 
que ofreció la estudiante Dia-
na Diharce, dan cuenta de la 
formación de nuevos talentos 
para el género operístico.
Alonso Fierro, jefe del Depar-
tamento de Arte de la UACJ, 
quien además forma parte de 
la planta docente en la en-
señanza del canto, destacó 
que estas presentaciones se 
hacen durante el semestre 
como parte de la formación 
del alumno frente al escenario.
Sin embargo, ante la contin-
gencia del Covid 19, cada 
estudiante realizó la grabación 
desde su casa con el acom-
pañamiento musical, en todos 
los casos, del profesor Jorge 
Vargas Cuamba.
El día 7 septiembre participa-
ron los alumnos que cursan 
los semestres I al VI, y el 9 
de septiembre correspondió 
a los niveles VII al IX. Además 
de Alonso Fierro, son profeso-
res de canto Jessica Baylón y 
Mario Acosta.
En el primer programa los par-
ticipantes fueron Aarón Qui-
ñones Galarza, quien interpre-
tó Sebben crudele de Antonio 
Caldera; Paola Alexandra Re-
yes, Amarilli mia bella, de Giu-
lio Caccini (1546-1618); Zule-
ma Pacheco, Caro mio ben, 
de Giuseppe Giordani.
Jael López, Come raggio di 
sol, de Antonio Caldara (1670-
1730); Miguel Ángel Romero, 
Per la gloria D´adorarvi, de 
Giovanni Bononcini; María 
Anguiano, Nel cor più non mi 
sento, de Giovanni Paisiello; 
Alberto Dávila, Pietà Signore, 
de Alessandro Stradella; Fran-
cisco López, Linden Lea, de 
Vaughan Williams; entre otros 
alumnos.

Con un arreglo del artista 
colombiano Mateo Jimé-
nez, doce alumnos de la 

Licenciatura en Música interpre-
taron el tema “Olor a Guayaba”, 
composición original de la cantan-
te e investigadora María Mulata. 
“Por la contingencia, en esta oca-
sión, en la clase de Coro estamos 
interesados por hacer piezas con 
compositores y arreglistas actua-

les¨, destacó sobre la interpreta-
ción de este tema popular co-
lombiano, el docente titular de la 
asignatura, Alonso Fierro. 
Agregó que “con este ejercicio se 
busca que los alumnos y la comu-
nidad que tiene acceso a los reci-
tales de manera virtual vean que la 
música, y sobre todo la creación, 
no es un tema viejo, sino actual 
como la pandemia que vivimos”. 

Diana Constanza Hernández Álva-
rez, conocida como María Mulata, 
es sin duda una cantautora que 
representa la diversidad cultural 
en su país. 
En tanto, Mateo Jiménez realizó el 
arreglo coral de “Olor a Guayaba” 
para compartirlo con los estudian-
tes de la UACJ, en un interés de 
fomentar lazos de trabajo conjun-
to con el docente Alonso Fierro.

Reconocen cortometraje que 
musicalizó profesor de IADA
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Interpretan a coro “Olor a Guayaba”

DONATIVO  
A CRUZ ROJA

La Universidad Autónoma de 
Ciudad Juárez entregó a la Cruz 
Roja Mexicana un donativo de 
150 mil 790 pesos, el cual fue 
aportado, de manera voluntaria, 
por los estudiantes de esta insti-
tución formativa. 

FESTIVAL INTERNACIONAL DE CINE

VIDA UNIVERSITARIA
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Atleta y egresada  
de Educación y de  
la Maestría en  
Psicología fue 
ganadora en la  
categoría de “Labor 
Altruista B”
 
MONSERRAT PEREDO

D urante la sesión número 78 
del cabildo de Juárez, en 
la que se dieron a conocer 

los nombres de los ganadores del 
“Premio Municipal de la Juventud 
MAASS 2020”, se reconoció la la-
bor altruista de Jennifer Stefania He-
rrera Lozano, quien es egresada de 
la Maestría en Psicología y también 
fue deportista de alto rendimiento 
de la Universidad Autónoma de Ciu-
dad Juárez (UACJ). 
El premio fue otorgado de manera 
simbólica en el Día Internacional de 
la Juventud (12 de agosto) y se con-
tó con la presencia de los dirigentes 
de la Comisión de la Juventud y fun-
cionarios que siguieron el evento de 
manera virtual. 
Jennifer, a lo largo de su vida estu-
diantil logró desarrollar una serie de 
proyectos en el área académica con 
la ayuda y la guía de docentes de la 
UACJ. Consiguió llevar a la prácti-
ca cada uno de ellos manteniendo 
siempre el enfoque en la sociedad 
juarense y la búsqueda constante 
de un mejor mañana para las niñas 
y niños de la ciudad. 
Jennifer mantuvo el encuadre fijo en 
lo “prosocial” y el estudio del factor 
“psicoeducativo” en los niños de 
edad escolar básica a través del 
juego cooperativo. Dicho proyecto 
se llevó a cabo en instituciones edu-
cativas al norponiente de la ciudad. 
Herrera, aseguró que, involucran-
do los conocimientos adquiridos 
durante su licenciatura y maestría, 
es como se comprometió a ser 
una profesionista integral y así ser 
partícipe de la sociedad desde la 
base académica.
“En todo momento he buscado ser 
integral, es decir, no solo ser buena 
deportista o estudiante, entonces, 
creo que es muy importante esta 

parte, de que al momento de ser 
profesionistas también pensemos 
en la sociedad. Uno debe tener esa 
conciencia social”, mencionó Herre-
ra Lozano. 
Desde su ingreso a la UACJ, se forjó 
en el ámbito profesional y deportivo 
al formar parte del equipo represen-
tativo de atletismo. Especialista en 
la prueba de impulso de bala, la es-
tudiante de la Licenciatura en Edu-
cación, se convirtió en medallista 
nacional de forma consecutiva des-
de el año 2016 hasta el momento 
de concluir sus estudios de nivel su-
perior, éxitos obtenidos gracias a su 
disciplina, la cual es un atributo difí-
cil de desarrollar en cada individuo, 
pero para realizar cualquier tipo de 
deporte de alto rendimiento se con-
vierte en un elemento esencial para 
poder aspirar a otros logros. 
Seguido a ello, continuó con su pre-
paración académica en la Maestría 
en Psicología y en el deporte, al 
tiempo que conquistó una presea 
más en el 2019. Para el 2020 se 
vio pausado su avance deportivo, 
a raíz de la pandemia que se vive 
en la actualidad, sin embargo, en 
el área académica los objetivos no 
cedieron y egresó de la Maestría en 
Psicología. 
Durante el año 2019 realizó una 
estancia como parte de verano de 
investigación en Europa, con el fin 
de trabajar en un programa para 
disminuir la violencia en las escue-
las primarias de la ciudad, y en el 
otoño, con el mismo proyecto, fue 

reconocida al obtener el primer lu-
gar en la modalidad oral en el Área 
de Humanidades y Ciencias de la 
Conducta, con el trabajo titulado:  
“La conducta prosocial como factor 
protector de conductas agresivas 
en niños de escolar” en la edición 
numero 6 del Encuentro de Jóvenes 
Investigadores de la UACJ, que se 
llevó a cabo los días 21 y 22 de oc-
tubre del mismo año.
Uno de los lineamientos esenciales 
que ha mantenido Jennifer, es la 
conciencia social, así lo comentó, 
“tener conciencia, una iniciativa y 
una claridad para saber que es lo 
que queremos lograr en la socie-
dad y así determinar hasta don-
de queremos impactar en toda la 
sociedad, principalmente en los 
niños, sin dejar fuera a los grupos 
vulnerables que se ubican en la pe-
riferia, ya que existe una gran parte 
de la población en la que aún no se 
ha trabajado”.
El trabajo arduo que ha mantenido 
en el proyecto de “conducta proso-
cial” se ve reflejado en una cantidad 

aproximada de 200 niños juarenses 
durante 6 meses, las capacitacio-
nes constantes y talleres con más 
de 500 niños y las capacitaciones 
a docentes sobre cómo mejorar el 
juego entre los niños en las aulas, 
así como, la iniciativa llamada “Ami-
gos sin Fronteras”, la cual logró que 
sus acciones solidarias llegaran a 
la población migrante, realizando el 
envío y la recepción de cartas entre 
niños migrantes y niños juarenses 
con el fin de que conozcan la cultura 
de Ciudad Juárez.
Jennifer Herrera ha conseguido im-
plementar sus proyectos universita-
rios y se mantiene con la convicción 
de llegar a más personas y seguir 
con su crecimiento académico, “ser 
premiada fue muy bonito, ser reco-
nocida por todo lo que he hecho, 
porque todo mi trabajo ha tenido 
sustento científico y he buscado 
que cualquier tipo de proyecto que 
realizo tenga este sustento, en defi-
nitiva, me gustaría seguir investigan-
do, basándome en estudios de un 
doctorado”, así concluyó.
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